

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripcion 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 24 reales el trimestre.

Se suscribe en la redaccion y administracion que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14, ó por cartas de aviso que se dirigen al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. Tambien se admiten suscripciones en la libreria de D. Francisco Lozano, calle de la Libreria.

Año II.

Martes 1.º de Mayo de 1860.

Núm. 152.

Deseamos que el pueblo Cordobés dé iguales muestras de aprecio á nuestros valientes guerreros de Africa.

*Puerto de Santa María 26 de abril de 1860.*

Ayer arribaron en los vapores *San Francisco de Borja* y *San Quintin* los escuadrones de coraceros que forman la primera brigada de la division de caballeria del ejército de Africa, al mando del brigadier Villate. El desembarque se efectuó en el Trocadero, y en tierra los escuadrones Rey y Reina, mandados por el comandante D. Eulogio Albornoz, emprendieron su marcha á esta ciudad, donde llegaron á las siete de la tarde. Apesar que el señor Albornoz habia avisado por medio del telégrafo con una modestia que le honra y que solo iguala á su brabura, que no se hicieran demostraciones hasta la llegada del brigadier, fué en vano, pues el pueblo ni se contuvo ni nadie trató de contenerle. Apenas un vigia convenientemente situado anunció que los escuadrones estaban á la vista, un repique general de campanas, lo indicó al vecindario que instantáneamente adornó todas las fachadas con colgaduras. Los establecimientos todos se cerraron y todos los habitantes se lanzaron á las calles ansiosos de saludar y abrazar á los bravos coraceros. El ayuntamiento fué al camino de Puerto Real, y allí recibió á esos escuadrones que á tanta altura han sabido poner el pabellon de su patria. Apenas entraron en las calles, de todos lados se desprendian palomas, coronas de laurel y de olivas y ramos de flores, arrojados por las señoritas que poblaban los balcones. Las calles quedaron alfombradas de flores, y apenas los caballos podian transitar por medio del inmenso gentio que las llenaban.

Llegados á la plaza en medio de estrépitosos vivas á la Reina, al duque de Tetuan, al general Galiano, al general Prim y otros, el señor Albornoz tuvo la galanteria de bajar de su caballo é ir á dar gracias al alcalde en representacion del vecindario, por la entusiasta ovacion de que tanto él como sus subordinados eran objeto. Por la noche hubo iluminacion general, distinguiéndose la casa del vice-cónsul inglés, por la multitud de vasos de colores con que estaba adornada.

Esta mañana á las seis, otro repique de campanas indicó que estaban

á la vista los escuadrones de Borbon y Príncipe, así como el brigadier Villate á su estado mayor. Apesar de la hora y del temporal que reinaba, las calles se llenaron de gente, las casas se colgaron y la carrera apareció adornada con profusion de banderas, improvisadas por el síndico del ayuntamiento señor Gay. Una música militar recorria las calles y todo anunciaba contento y regocijo. El Ayuntamiento recibió en el puente al brigadier Villate y sus escuadrones y toda la carrera fué una continuada ovacion. Sembradas las calles de flores, arrojándolas nuestras bellas por los balcones, apenas quedó jefe ni soldado á quien no alcanzara una corona. Tal era la profusion con que se arrojaban. En medio de mil y mil vítores á los objetos mas queridos de los españoles, llegaron los bizarros coraceros á la plaza y allí todo conmovido les habló su digno gefe señor Villate, en estos términos:

«SOLDADOS. La entusiasta, cariñosa y cordial acogida que habeis merecido á esta ciudad os recompensa con usura de los trabajos que habeis sufrido en las inhospitalarias playas de Africa. Todos debemos el mayor reconocimiento á estos ensusiasmados vecinos. Soldados: viva la Reina; viva el duque de Tetuan; vivan los vecinos del Puerto.»

## Noticias de España.

Se sabe ya oficialmente la salida para España del general en jefe del ejército de Africa: bien venido sea para descansar de sus penosas fatigas, para recibir en los vítores de sus conciudadanos la recompensa de sus gloriosos hechos de armas!

Hé aquí el parte en que el comandante del navio *Reina Isabel II* anuncia el viaje del duque de Tetuan.

Algeciras 27. El comandante general de las fuerzas navales me dice que sale hoy á las cuatro de la tarde para Alicante con el Excmo. señor general en jefe del ejército de Africa, dejándome encargado de ellas interinamente hasta su regreso. Ha llegado á esta bahia la fragata *Blanca* la que hará carbon inmediatamente y saldrá para Ceuta para activar el embarque de la division del general Prim, en los vapores designados. A dicho punto han ido cuatro embarcaciones de los navios y fragatas para auxiliar. Para Cádiz salen en el *Duc-*

ro esta tarde cuatro compañías del provincial de Orense. El tiempo está bonancible y podrá activarse la operacion.

Los buques *Rita*, *Tajo* y *Minna* deben salir hoy de Santander con carga para Tetuan.

Digimos que habian aparecido seis hombres sospechosos hácia el monte de Pablet (Tarragona) y que la Guardia civil los perseguia activamente. Segun los últimos despachos telegráficos, no ha vuelto á haber noticia de esta gente.

El 27 á las diez sufrió un choque cerca de Elda un tren de mercancías en el ferro-carril de Alicante y fué destrozado, pero afortunadamente no hubo mas que un contuso. El accidente fué casual.

El 28 publica la *Gaceta* los partes relativos á la conclusion de las conferencias sobre el tratado de paz y que confirman las noticias que dimos. El plazo convenido para la entrega de los 400 millones de indemnizacion, es desde 1.º de junio hasta fin de año.

El 27 quedaria firmada la paz, puesto que el general en jefe emprendió su viaje para la Peninsula.

Se han escogido por sorteo los cuerpos que han de guarnecer á Tetuan reforzando la division Rios. Uno de los que quedan es el regimiento de la Princesa.

El estado sanitario del ejército es excelente: el 28 publica el periódico oficial un parte del general en jefe, en que da noticia del resultado de la última revista. Apenas llegaban los enfermos, en estos últimos dias á un dos por ciento, y se ha observado que tan luego como un cuerpo desembarca en la Peninsula, desaparece toda influencia colérica.

S. M. el rey de Cerdeña se ha dignado agraciarse al señor Coello, ministro plenipotenciario de España en aquella corte, con la gran cruz de San Mauricio y San Lázaro; con la de oficial de la misma orden al señor Duro, secretario de la Legacion de Turin, y con la de caballeros agregados á los señores Arizcum, Garcia y Marti. Estas condecoraciones han tenido por causa la celebracion del tratado de propiedad literaria y artística entre la España y la Cer-

deña, y que ratificado ya por ambos gobiernos debe publicarse en breve en la *Gaceta de Madrid*.

El pasquin que apareció en Tortosa al dia siguiente de la ejecucion de Ortega, decia así: *La sangre del inocente Ortega ha de ser vengada dentro de tres ó cuatro meses.*

Se vá á proceder al estudio de un canal de riego que fecundice algunas importantes zonas de la provincia de Jaen.

El proyecto de la carretera de segundo orden entre Ciudad Real y Córdoba pasando por Almaden, ha sido aprobado por el ministerio de Fomento.

Acerca de la insurreccion carlista, leemos en una carta de Florencia lo siguiente:

«Los sucesos de España no me han sorprendido. Sabiamos que el marqués de la R.... habia estado este invierno en Paris y Bruselas, y que despues de largas conferencias con los príncipes proscritos, las celebraba frecuentísimas en Palma de Mallorca.»

A diferencia de la conducta observada por el arzobispo de Florencia, el de Pisa no ha consentido en salir al encuentro del nuevo rey de Toscana.

Anuncia *La España* que en cuanto llegue el general O'Donnell, serán convocadas las Cortes.

Es natural que así que regrese el presidente del Consejo, se resuelvan todas las cuestiones pendientes.

El bizarro coronel Guerra que ha llegado á esta corte para completar la curacion de la grave herida que recibió en la batalla de los Castillejos, ha sufrido bastante estos dias por habersele abierto de nuevo aquella, para arrojar un pedazo de tela que aun no se le habia podido extraer. Parece que este distinguido gefe recibirá el entorchado de brigadier apenas regrese á Madrid el duque de Tetuan.

Acercándose ya el dia en que ha de verificarse la entrada oficial del ejército expedicionario de Africa, y siendo muchas las corporaciones que preparan coronas á las bizarras tropas que en veintidos combates seguidos han der-

rotado á los moros, creemos oportuno poner en conocimiento del público; que el conocido florista Sr. Huard, el que surte de flores al mundo elegante de Madrid, tiene preparadas multitud de coronas de mil clases con el indicado objeto. El Sr. Huard, deseoso por su parte de contribuir tambien al auxilio de los inutilizados en la campaña, ha resuelto ceder el 10 por 100 de las sumas que recaude para tan patriótico objeto.

**La suscripción abierta en la Habana para atender á los gastos de la guerra de Africa, aumenta prodigiosamente.** Además del presente de honor que preparan al ilustre duque de Tetuan y al valiente conde de Reus, los oficiales del colegio militar piensan regalar al general Makenna una faja acompañada de un precioso album que contendrá las firmas de todos los oficiales procedentes del colegio que se hallan en aquella hermosa Antilla.

El catedrático de derecho canónico de la Universidad central, D. Juan Antonio Andonaegui, ha sido trasladado á la cátedra del doctorado, Historia de los concilios; su vacante la ocupará el catedrático de teoría de procedimientos Sr. Puente y Apecechea.

Una carta de Tetuan dá curiosos pormenores sobre la llegada de los plenipotenciarios moros:

«Precedidos de dos batidores de nuestra caballería, marchaban con su eterna gravedad, uno, antiguo conocido en el campamento español por haber venido á todos los parlamentos, y otro anciano venerable, ricamente vestido con una xilaba de una blancura extraordinaria, acompañados por un ayudante del general Prim. Seguía un moro de caballería con espingarda sin funda, al frente de otros cuatro que la llevaban en la misma forma. Vestían lujosas dalmáticas ó ropones de color de naranja uno, rojo otro, azul celeste y verdes los restantes.

A corta distancia marchaba otro moro de caballería, al que seguían ocho negros con túnicas blanquísimas llevando del diestro un hermoso caballo cada uno, aunque sucios; detrás, otro de caballería para impedir que nadie se acercase á los caballos. A alguna distancia tambien seguían ocho ó diez acémilas cargadas, al parecer, algunas con cajas cuadradas, y todas tapadas con picas alfombras. Venían despues tres moros á caballo con ricos trages y hermosos turbantes, y cerraba por último la marcha una seccion nuestra de lanceros.»

El general Concha permanecerá en Valencia durante los festejos con que se obsequia á los valientes que regresan de Marruecos.

Se ha trasladado á Aranjuez, con objeto de esperar á su esposo, la señora duquesa de Tetuan.

Los ex-infantes al ser presos se encontraban desarmados; su criado era el

único que llevaba un revolver. D. Carlos vestía como su hermano, de paisano, con hongo de seda negro, reloj y cadena de oro, y se entregó con dignidad, mientras que don Fernando permaneció cabizbajo y sin hablar palabra. A su salida, el pretendiente suplicó con instancia que no se molestase á los dueños de la casa, protestando que eran inocentes, pues se les habia comprometido.

Con las tropas que acompañan al duque de Tetuan á su entrada oficial en Madrid, vendrán (segun escribe de Cádiz un herido vascongado,) cuatro compañías de la division vascongada, una de cada tercio, segun noticias de personas que parecen bien informadas. El grueso de la division dejará las armas en el punto del desembarque y se reembarcará para San Sebastian ó Pasages en vapores del Estado.

Para satisfaccion de las familias que tengan personas interesadas en el ejército victorioso creemos poder anunciarles que el regimiento de Castilla pasará á San Sebastian; el de Córdoba á Cádiz; el de Saboya á Bilbao; los de Navarra, Toledo, Arapiles, Chiclana y Alba de Tormes, desembarcarán probablemente en Alicante, desde donde les destinará el gobierno á donde crea conveniente. El regimiento de Leon irá á Cádiz probablemente.

Se dice, que tan luego como vuelva á encargarse de la presidencia del Consejo el duque de Tetuan, presentarán la dimision de sus carteras los demás señores ministros con objeto de dejarle en libertad para organizar el gabinete de la manera que crea mas conveniente á los intereses públicos.

El comandante del navío *Reina Isabel II*, dice el 28 desde Algeciras: «A las cinco de la mañana vinieron á guarecerse por la mucha mar del E. á Puente Mayorga el *Vasco Nuñez* y *Liniers*, dejando aquella barra cerrada: tambien lo verificó el vapor *Negrilo* con un tambor destrozado. El *Helvetie*, con tropas embareadas en Ceuta, tomó algunos caballos en la playa de Tetuan y equipage del cuartel general, siguiendo para Alicante; en Ceuta se activa el embarco de tropas para la Península. La urca *Antilla* salió para el departamento de Cádiz con todos los efectos que habia en esta para reportar los buques.»

El *Helvetie* recogió ayer en Ceuta no solo los caballos del cuartel general del duque de Tetuan sino tambien el batallón de cazadores de Madrid.

La confirmacion de la salida del general en jefe, la hallamos en el siguiente despacho telegráfico recibido hoy:

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al ministro de Marina:

Playa de Tetuan 27 de abril á las cuatro de la tarde.

Salgo ahora para Alicante con el escelentísimo señor general en jefe. He propuesto que sean despedidos los vapo-

res *Tarraconense* y *Bull Dog*, pues el *Magestad* es suficiente para el servicio del rio. Quedan aquí el *Vasco Nuñez* y *Liniers* con el vapor correo de Algeciras.

El vapor *Vulcano* y el *Alerta* han ido á Ceuta con los demás trasportes: al comandante del primero he dado comando del primero he dado comision de dirigir el embarco de las tropas, pues todas lo verificarán por aquella plaza: mañana al amanecer empezará el de las que componen el cuerpo del general Prim.

Este general sale mañana mismo para Alicante en el *Ebro* que continuará á Barcelona con los voluntarios catalanes. Se me unió anoche el *Borja* que hoy ha ido tambien á Ceuta para embarcar el resto de la brigada de coraceros y cuantos pueda contener y la de husares. Viento Oeste bonancible.

En clase de inspector de estadística ha sido destinado á la provincia de Salamanca el primer comandante de infantería don Ventura Ochoa.

Ha sido nombrado director sub-inspector del cuerpo de ingenieros en las islas Filipinas el coronel del mismo don Manuel Heredia é Ibonnet, que dentro de pocos dias se embarcará en Barcelona para aquellas islas.

En la plaza de Tetuan, á las dos de la madrugada del dia 11 del actual, ha fallecido, victima de un ataque de cólera fulminante que le acabó en nueve horas, el comandante del regimiento infantería de Toledo don Joaquin Ferrer de Couto, caballero de las reales y militares órdenes de San Fernando y San Hermenegildo, hermano del conocido escritor que lleva ambos apellidos.

Nuestros lectores saben ya la gloriosa parte que con singular bravura habia tomado este malogrado jefe en la batalla de Vad-Rás, protegiendo con cuatro compañías de su batallón á uno de cazadores acosado por el enemigo, restableciendo el combate, y recobrando una posicion defendida hasta á pedradas por los moros. Por este comportamiento, y por toda su bizarra conducta durante aquella jornada habia sido propuesto para el grado de teniente coronel, así como antes ascendido sucesivamente á segundo comandante y á primero, y condecorado además con una cruz de San Fernando por otros hechos semejantes.

Aleazóle la muerte antes que la noticia de su segundo ascenso; desgracia, en verdad no merecida por el que con tanta fortuna habia salido ileso de la guerra. Era jóven aun, considerando el puesto que en la milicia habia logrado despues de una carrera presurosa, bien que ya muy dilatada, pues contaba al nivel de la edad los años de servicio, pasando de los cuarenta. Su rigidez ordenancista le detuvo largo tiempo en los empleos inferiores. En cambio su bravura en la guerra le remuneró inmediatamente postergaciones inmerecidas. ¡Lástima que la muerte haya cortado ahora el hilo de la vida que con tanta honra comenzaba á recoger el fruto de sus virtudes militares!

La desgracia de este bravo oficial

trasciende fuera del sepulcro; pues además del desconsuelo que ha producido á su anciano padre, el capitan de infantería de marina don Manuel Vicente Ferrer y á dos hermanos que tiene aun mal curados de otra pérdida mayor, la de su madre, deja en la hórfañdad á tres inocentes hijos, el mayor de siete años, y en gran desolacion á la jóven esposa la señora doña María de los Llanos Gonzalez, próxima á un nuevo alumbramiento.

Los despachos telegráficos del general en jefe del ejército de Africa, dicen así:

«Campamento de Tetuan 26 de abril de 1860.—Ayer tuve una conferencia de cinco horas con el príncipe Muley-el-Abbas para orillar todas las dificultades, y se resolvió todo satisfactoriamente. Hoy están los plenipotenciarios estendiendo el tratado de paz, que quedará concluido. Habiéndoseles indicado que marcasen el plazo para el pago de los 400 millones, han fijado desde el 1.º de junio hasta el 1.º de enero próximo, sin perjuicio de adelantar las entregas si le fuese dable, con objeto de abreviar la permanencia de nuestras tropas en Tetuan. Mañana notificaré á V. E. los pormenores sobre límites, pesquería y demás.»

«Campamento de Tetuan 26 de abril de 1860 á las diez de la mañana.—Segun el resultado de la última revista que he pasado, aparece no llegar al 2 por 100 el número de enfermos existentes de todo género, lo cual es mucho menos de lo que suele existir en guarniciones.

En la misma guarnicion de Tetuan, compuesta de once batallones, solo ingresaron en el hospital en los tres últimos dias, siete individuos con síntomas sospechosos; pero mas bien con dicenteria que cólera. Por lo demás no ocurre novedad.»

Tambien publica la *Gaceta* el siguiente despacho del comandante general de las fuerzas navales:

«Rada de Tetuan 26 de abril de 1860 á las tres de la tarde.—Mañana á las tres de la tarde se embarcará en esta fragata el general en jefe del ejército. El *Vasco Nuñez* y *Liniers* quedarán en esta plaza para las atenciones del servicio que puedan ocurrir. El *Vulcano* y *Alerta* irán á Ceuta para activar el embarco de las tropas que debe empezar pasado mañana: dejaré instrucciones á todos con arreglo á las circunstancias. Reina un tiempo atemporalado del O.»

He aquí como refiere *El Guadalete*, periódico de Jerez, la entrada en esta ciudad del brillante regimiento de coraceros, perteneciente á la brigada de caballería al mando del brigadier Villate.

«Desde media tarde comenzó ayer á circular la noticia de la llegada del regimiento, y al momento se colgaron todos los balcones, adornándose muchos de ellos con banderas.

Una multitud de jente se dirigió á la alameda vieja y principio del arrecife, por donde debia verificarse su entrada el regimiento, lo cual no se efectuó hasta las ocho de la noche.

En el momento de llegar los batidores á la entrada de la población, una comisión del muy ilustre ayuntamiento, presidida por el señor teniente segundo de alcalde, felicitó al digno brigadier Villate, en los términos mas expresivos, á los cuales correspondió este con la mayor efusion y cortesía.

Un pueblo inmenso, al alegre clamor de las campanas, se precipitó al encuentro de los valientes á quienes recibió en medio de estrepitosos vivas y aclamaciones, que continuaron durante su marcha por la plaza y la calle Larga, donde hizo alto el regimiento.

Todas las calles del tránsito estaban profusamente iluminadas, y de varios balcones se arrojaron flores á aquellos bravos soldados cuyo marcial continente entusiasmaba. Muchos de estos correspondían con vivas al pueblo de Jerez á los victores que se les prodigaban.

La concurrencia en la calle Larga era tanta que estaba completamente intran-sitable, y mucho despues de haber marchado á sus respectivos alojamientos los escuadrones, la gente discurrió alegremente por todas partes, á pesar de lo frio de la noche.

Una vez instalado el señor brigadier en su alojamiento, que lo es la casa del señor don Gerónimo Martínez Enrile, pasó á visitarle otra comision del cuerpo capitular, presidida por el señor alcalde, quien á su vez felicitó nuevamente á aquel bizarro jefe de la manera mas cordial y afectuosa siendo del mismo modo acogido.

Parece que el regimiento permanecerá aquí dos dias, para descansar algo de sus fatigas, y despues continuará su marcha á la Corte.

## Noticias del extranjero.

El 17 muy de mañana visitó Victor Manuel la Iglesia de San Mimato di Monte. Este sitio tenia para el actual rey del Piamonte uno de esos recuerdos que no se olvidan jamás. Muy niño estuvo á punto de perecer allí, salvándolo, con peligro de su propia vida, la nodriza que lo criaba. Grande fué la sorpresa del rey, cuando al visitar aquellos parajes halló una lápida que recordaba el suceso y en la que se leía que Dios habia conservado su vida para dar la independencia y la libertad á la Italia.

S. A. R. la duquesa regente de Parma ha pedido á nuestra augusta Reina, segun dice *La Epoca*, que se conserve en los archivos del Estado la reciente protesta que ha elevado á la Europa contra el despojo de que ha sido blanco el joven duque Roberto. Esta protesta ha debido ser presentada á todas las cortes, y especialmente á los gobiernos signatarios de los tratados de Viena, por los representantes en ella de la España.

El ejército portugués se halla en malísimo estado en punto á disciplina segun los periódicos de aquel pais. Las posesiones portuguesas de Angola están guarnecidas por tropas que recientemente han dado pruebas de insubordinación. Ahora se van á embarcar

para aquellas posesiones, segun unos 400 y segun otros 800 soldados calificados de incorregibles para corregir á los insubordinados de Angola. La cura nos parece peor que la enfermedad.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 26. Acordada la conferencia, solo falta convenir en el programa. Francia ha formado uno que será sometido á las demas potencias. Se inclina á restringir la misión de los diplomáticos al simple exámen del artículo 92 del acta final del Miena que trata del Chablais y del Faucigny. Francia se obliga desde luego á aceptar lo impuesto al Piamonte el artículo 94 en favor de Suiza y hasta otras modificaciones que se juzgan necesarias con tal que no alteren el tratado de cesion.

Los fraudes cometidos en Unionbank de Londres ascienden á 26 millones de reales.

Marsella 26. Escriben de Constantinopla, que con motivo de una procesion, el populacho griego saqueó la casa de una dama francesa, madama Dumás, la cual con sus hijas, debió su vida á la fuga. La embajada francesa entiendo en este asunto.

Londres 28. Lord Russell ha declarado en la Cámara, que Francia solo tiene intención de someter á la conferencia las condiciones de neutralidad, rechazando todo desmembramiento de Saboya; que Inglaterra quisiera que las provincias neutrales no fuesen ocupadas hasta que decida la conferencia; pero que es dudoso que Francia acceda á sus deseos.

Un despacho oficial piamontés anuncia el término de la insurreccion de Sicilia. Las facciones del interior de la isla se habian dispersado.

Chambery 28. El resultado de la votacion ha sido 431,744 votos en favor de la anexion, y 233 en contra.

Nota de lo recaudado para el socorro de los heridos de Africa desde el dia 23 del mes actual, hasta el de la fecha indicada.

El pueblo de Obejo segun oficio. 344 84

Id. el de Belalcazar, por mano de D. Mariano Ferrer, segun oficio. 4.470 30

Id. el de Aguilar, por mano de D. Antonio Ariza. 8.749

La parroquia de la Catedral segun lista, y por mano de su presidente D. Antonio Junquito. 2.287

El gefe de ingenieros de caminos, canales y puentes de esta provincia, D. Francisco Milla, por lo que ha recaudado entre las clases afectas al servicio público, segun lista, y por mano del pagador y habilitado don Diego Elías Paiba. 3.042

De la parroquia de S. Lorenzo, por mano de su presidente D. Rafael Barroso, segun lista. 363 48

Id. la de S. Miguel, por mano de su presidente D. Rafael Pineda y Alba, segun lista. 4.768 48

Los Sres. D. Antonio Merino, D. Mariano Ruiz, D. Luis Romero, D. Rafael Castellano, y D. Antonio Gomez de Lara, como representantes del ilustre colegio de Plateados. 1.304

Los señores que componen la hermandad de labradores de esta Ciudad, segun consta de la lista que se acompaña. 7.569

D. Angel Hidalgo como presidente de la Junta de la parroquia de San Nicolás de la Villa, por lo recaudado en Trassiera, segun oficio. 45 02

Total. 26.907 40

Córdoba 28 de Abril de 1860.

—El Marqués de Benameji.

Miscelánea.

Devocion.—Hoy empiezan los ejercicios del mes de María en la Iglesia de S. Pablo, los cuales fueron ayer anunciados con repiques y cohetes. Creemos estarán tan concurridos como el año pasado.

Magnifico.—El pascu estuvo antes de ayer tarde brillantísimo, casi parece que estamos en vísperas de feria segun las plantas exóticas que vimos. Nuestras bellas estuvieron como siempre encantadoras y capaces de quitar el sueño á treinta pildoras de opio. Insistimos, sin embargo, en que la música que indudablemente es la que llama la gente, se coloque en un tablado si se ha de oír bien, y no estaría mal se pasase al otro lado, pues los caballos de algunos coches han estado á punto de desbocarse al ruido del bombo.

REUNION LITERARIA.—La que, debió verificarse esta noche en casa del Sr. Conde de Torres-Cabrera se verificará mañana miercoles.

ESTO MARCHA.—El teatro estuvo antes de anoche concurridísimo, venios con gusto que va entrando la animacion y que sacudiendo su letargo el público cordobés empieza á gastar sus ratos en diversiones. La funcion, aunque bastante vista, agradó por lo igual de la ejecución. Hoy debe ponerse en escena el *Sarjento Federico*, de donde tanto partido sabe sacar la Señorita Hernández.

HERIDO.—Como á las dos de la madrugada anterior lo ha sido José Delgado, al salir del baile del salon de Jesús María, por mano de José de Vocés, inmediatamente fue trasladado el herido al hospital, y el agresor se encuentra detenido en la cárcel de esta capital.

BIEN VENIDOS.—Ayer hemos visto en esta capital algunos catalanes procedentes del tercio que está en Africa. Son ágiles y robustos y algunos de gran talla. Ignoramos si estos valientes habrán estado heridos ó si irán con licencia.

TRASLADO.—D. Rafael Vallés, investigador de la contribucion de Subsidio ha sido trasladado á Valladolid, reemplazándole D. Antonio José Sanjurjo.

VOLAYERUNT.—En la noche del viernes le han robado á D. José Maria Cadenas, dos mulos de la casería que labra, nombrada los Idólos, habiendo escalado la casa, rompiendo una vena y la pared.

Bueno.—La sociedad de los Santos trata de construir una fábrica de fundición para beneficiar los minerales sobre el rio Guadiato, término de Belméz. Observamos con gusto que se vá desarrollando en nuestra Provincia la industria minera empezando á dar excelentes resultados. Segun los boletines oficiales se han decretado reconocimientos generales á las minas silas en lo términos de esta Capital; Espiel, Fuente Obajuna y Villaharta, formando un total de mas de 600 pertenencias, de ellos han sido ya admitidos los registros de Córdoba, y empiezan á serlo los de Espiel.

MAS SOBRE MINAS.—Sabemos que se van á hacer los reconocimientos de las minas de Villanueva del Rey que es uno de los centros carboníferos mas importantes de la Provincia. Lo anunciamos para que llegue á noticia de los interesados.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

Boletín religioso.

Hoy.—San Felipe y Santiago, Apóstoles.

Jubileo circular, en la Parroquia de San Lorenzo, hermandad del Santísimo y Animas.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 28 DE ABRIL.

3 por 100 consolidado... 46-95-00-00.

3 por 100 diferido..... 36-70-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 28 de abril de 1860, á igual hora del 30.

Trigo.—Fanegas, 44 de 46 á 46-50.

Cebada, 0 fanegas de 00 á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 240, de 49-50 á 50.

Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—Aceite á 67 reales arroba.

Idem en molinos á 57.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

Seccion de anuncios.

FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.

SALIDA DE CÓRDOBA.

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las diez y treinta minutos de idem.

Tercera, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

LLEGADA A CÓRDOBA.

Primera, á las once y cincuenta y cinco minutos de la mañana.

Segunda, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.

Tercera, á las nueve de la noche.

ESTACIONES.	De Cádiz á Sevilla.				De Sevilla á Cádiz.			
	Mañ.	Tarde.	Noche.	Mañ.	Tarde.	Noche.	Mañ.	Tarde.
Cádiz. (salida.)	6 30	10 15	5 30	Sevilla. (salida.)	6 30	10 15	5 30	10 15
Trocadero.	7 5	10 50	6 5	Dos-Hermanas.	7 5	10 50	6 5	10 50
Puerto-Real.	7 15	11 15	6 15	Utrera.	7 15	11 15	6 15	11 15
Jerez. (llegada.)	7 30	11 15	6 30	Las Cabezas.	7 30	11 15	6 30	11 15
Jerez. (salida.)	7 50	11 35	6 50	Lebrija.	7 50	11 35	6 50	11 35
Lebrija.	8 50	12 45	7 7	Jerez. (llegada.)	8 50	12 45	7 7	12 45
Las Cabezas.	9 25	1 35	8 35	Jerez. (salida.)	9 25	1 35	8 35	1 35
Utrera.	10 10	2 20	9 10	Puerto-Real.	10 10	2 20	9 10	2 20
Dos-Hermanas.	10 45	3 55	9 45	Trocadero.	10 45	3 55	9 45	3 55
Sevilla. (llegada.)	11 50	5 25	10 15	Cádiz. (llegada.)	11 50	5 25	10 15	5 25

TARIFA de precios en los ferro-carriles de Cádiz á Sevilla.

	1.ª clase.		2.ª clase.		3.ª clase.	
	R.	C.	R.	C.	R.	C.
De Cádiz al Trocadero	3	2	2	1	1	1
— á Puerto-Real.	4	3	3	2	2	2
— al Puerto.	6	4	4	3	3	3
— á Jerez.	13	9	9	6	6	6
— á Lebrija.	26	19	19	12	12	12
— á Las Cabezas.	33	24	24	15	15	15
— á Utrera.	42	31	31	19	19	19
— á Dos Hermanas.	49	36	36	22	22	22
— á Sevilla.	54	40	40	24	24	24

Los pasajeros que desde Jerez hayan de viajar hácia Sevilla ó estaciones intermedias deberán tomar el billete y el tren en la estación de línea de Sevilla, situada á la salida de la calle de Medina y los que se dirijan hácia Cádiz deberán hacerlo en la estación de la línea al Trocadero en la calle del Porvenir.

Omnibus del ferro-carril. Servicio de la estación de Sevilla.

Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco á la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus á la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano.. 2 rs.  
 Por cada maleta. . . . . 2 rs.  
 Por cada baul ó baul-maleta. . 3 rs.  
 Por cada 10 kilógramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilógramos. . . . . 4 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa estan libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Omnibus del ferro-carril.

Servicio de la estacion de Córdoba.—Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estacion, desde donde conducen los viajeros y equipages al interior de la ciudad por la puerta de Gallegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraiso, de los Letrados, Liceo, Zapateria, Salvador á la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Rizzi.

Igualmente estaran los Omnibus á la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.  
 Por cada maleta. . . . . 2 rs.  
 Por cada baul ó maleta. . . . . 3 rs.  
 Por cada 10 kilógramos de peso de bultos que pasen de 40 kilógramos. . . . . 4 rl.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificación.

En la misma oficina se hace el servicio de llevar mercancías desde la estacion del ferro-carril á los establecimientos particulares ó vice-versa, conocido con el nombre de «camionage.» Tambien el de «factage,» ó sea evacuar como agencia toda clase de encargos relativos á los trasportes del ferro-carril.

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias á las 2 y 15 minutos de la madrugada; salen para dichos puntos á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Madrid y su carrera.—Sale el 12, 15, 18, 21, 24, 27 y 30 del presente mes á las diez y media de la noche y llega el 13, 16, 19, 22, 25 y 28 de diez á doce de la noche.

Precios de esta á Madrid.

Berlina 540 rs. Interior 430. Ronda 360. Cupé 300. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Málaga y su carrera.—Sale los dias impares á la una de la tarde, y llega los dias pares entre siete y ocho de la mañana.

Precios de esta á Málaga.

Berlina 497 rs. Interior 452. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

IMPRESA DE LA ALBORADA Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

Luis de Campos y Mendoza, encuadernador sevillano, establecido en la imprenta de LA ALBORADA, hace toda clase de encuadernaciones en holandesa, pasta, chagrin y terciopelo, con el mayor esmero y á precios equitativos.

**Diccionario manual de Derecho administrativo español** para uso de los funcionarios dependientes de los ministerios de Gobernacion y Fomento, y de los alcaldes y ayuntamientos. Condiciones de la suscripcion.—Esta

se hará por cuadernos de 96 páginas al precio de diez rs. cada uno.

Toda la obra constará de seis ó siete cuadernos, y saldrá el primero á principios de abril.

Se suscribe en esta redaccion.

Puesto de leche.

En el puesto de leche de vacas de Manuel Lubian, en el paseo de la Victoria, se espenderá desde hoy á doce cuartos el cuartillo.

Almoneda.

En la calle de la Muela, núm. 27, se hace de varios muebles y efectos.

El maestro de coches,

José Lopez, madrileño, que tiene su taller en la plazuela del Puente, posada de Vergara, hace toda clase de carruages de lujo y composturas con prontitud, solidez y equidad.

Venta.—En el taller de

coches de Juan Alvarez, en la Fuente-seca, hay de venta y á precios muy arreglados, un cabriolé de ballestas, en buen uso, una góndola con su banca y forro de camino, un carro de dormir, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

Nueva remesa de lana

basta lavada, para colchones. Se ha recibido para la venta en comision, en calle Mármol de Bañuelos, esquina á San Miguel, á los precios siguientes:

Blancas de añinos.	100 rs. arb.
Id. de vellon.	120 »
Negra de vellon.	110 »

SUBARRIENDO.—El de

la casa núm. 63 calle de la Librería, con armarios y mostrador a propósito para cualquiera clase de comercio. El trato con el que la habita.

Biografía política y militar

del Excmo. Sr. Teniente general don Juan Prim, Grande de España de primera clase, marqués de los Castillejos, conde de Reus, Senador del Reino, etc., etc., por don Francisco Gonzalez Llanos. Se vende en la librería de don Francisco Lozano, á tres reales.

TEATRO.

Gran funcion para hoy martes 4.º de mayo de 1860.

15 de abono.

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la muy aplaudida zarzuela en cuatro actos, de los señores Olona y Gaztambide, titulada:

EL SARGENTO FEDERICO.

En la que desempeña el papel de protagonista la señorita doña Felisa Hernandez.

A las 8 1/2. A 3 reales.

Editor responsable. FELIX CAPILLA.

CORDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, á cargo de don José Gomez.